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基层之声

记者探营

“卞亚宁去哪儿？”
这些天，这个问题在北部战区陆

军某旅人力资源科干事赵志超的头脑
中来回萦绕。全旅所有新兵都已分到
了各自的岗位，可唯独通过“精准征
兵”入伍的卞亚宁迟迟不能定岗。原
因无他，全旅几百个岗位，没有一个
适合学习测绘导航与工程测量专业的
卞亚宁。
“这个专业太特殊了！”赵志超

把全旅的专业配置“过”了两遍，
还是没找到和卞亚宁直接对口的岗
位。无奈之下，他只好退而求其
次，“只要大方向上相通或者沾边就
行”。考虑到测绘导航与工程测量专
业大致可以归属于工程基建这一类
别，赵志超满怀希望地拨通了军需
营房科助理毛宏志的电话，然而得
到的答案却是：“大型工程早就外包
给地方公司了！”

下连迫在眉睫，卞亚宁还是没有
可去之处。没办法，赵志超只好紧急
找来几名连队主官开了一个“诸葛亮
会”。
“卞亚宁去哪儿？”让赵志超略感

欣慰的是，面对这个问题，不少连队
抛出了橄榄枝。
“除了工程测量这个主专业外，

听说卞亚宁在大学期间还自学了 PS、
3DMax等几个软件，要不来我们连队
吧。”三营指挥保障连指导员黄书博
说道。
“这个新兵好像表现不错，不是

还得了优秀新兵嘛，来我们连队也
行。”修理连连长周超说。
“我跟这个兵接触过，性格很开

朗，还想在部队长期服役，我们连也
欢迎！”无人机连连长陈广辉这样说。

……
“如果卞亚宁去你们连，他能分

到哪个岗位？”但当赵志超抛出这个
问题后，刚才热烈的场面瞬间沉默了
下来，显然，无论去哪个连队，卞亚
宁都用不上所学专业。
“既然一定会用非所学，那么卞

亚宁的个人意愿便应是重要考虑因
素！”赵志超会后征求卞亚宁的个人
意见，卞亚宁表达了想去运输连的想
法，他说自己考过驾照，新兵班长许
长毅也在这个连。

最后，经综合考虑，卞亚宁成为
运输连的一名战士，为了帮助卞亚宁
快速融入连队，连长李丰特意将他分
到了许长毅所在的班。

卞亚宁的定岗分配尘埃落定。但
赵志超并没有将他抛诸脑后，还一直
跟踪关注着他的成长。上周赵志超专
门领着记者赶到运输连，察看卞亚宁
的近况，当时他正在和战友们一起进
行车辆换季保养。班长许长毅说，虽
然卞亚宁的主修专业用不上，一切都
要重新开始，可是他的接受能力和动
手能力都很强，到连队后适应得很快。

卞亚宁则告诉记者，用非所学他
倒没有太大的心理落差，因为他能感
到连队也在尽量发挥他的特长，为他
提供施展才华的平台。前不久的教练
员备课试讲中，连队还安排他为车辆
故障维修这门课制作了重点零件的可
视化立体图，使修理专业的战友不再
单纯依赖教具进行授课，这让他很有
成就感。

到目前看来，卞亚宁似乎有了一
个好的归宿，发展势头也不错，但他
毕竟还在“学非所用、用非所学”之
列，精准征兵的成效在他身上无从显
现。而记者采访发现，类似卞亚宁的
情况并非个例。对此，北部战区陆军
政治工作部兵员和文职人员处副处长
张海风介绍说：“落实‘五个精准’，
就是要采取精准调配的方式，在更大
范围内对人才从事专业岗位进行二次
分配。我们下一步将结合集中选调、
调余补缺等方式对这部分人才进行再
调整再定岗，尽最大可能确保人尽其
才、才尽其用。”

应该说，“卞亚宁去哪儿”这个
问题的最终答案暂时还未出现，但随
着新年度学兵培训与调配工作拉开序
幕，相信一定会有定论。
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为促进部队人才需求与地方人才储备高质效对接，去年秋季北部战区陆军协
同部队兵役机关、院校探索推行新兵“精准选拔、精准使用、精准培养、精准调配、
精准保留”机制。然而入伍训练结束后，由于岗位限制、能力短板和带兵人传统观
念等因素制约，通过精准征兵入伍的新兵有些仍出现了“学非所用、用非所学”的
尴尬局面。
“精准”征来的兵为何走不上精准定位的岗？即日起本版推出系列报道，追踪

北部战区陆军落实精准征兵政策背后的故事和思考。敬请关注。
—编 者

将具有专业特长的新兵精准征到

部队，仅是战区陆军实施“五个精

准”的第一步。接下来，针对目前出

现的部分新兵“学非所用、用非所

学”的问题，我们将通过精准调整和

培训加以解决。今年计划结合学兵的

送训和分配，先督导部队按新兵所具

备的专业特长进行送训送学，而后按

照自下而上的原则，统一进行调整，

最大限度发挥新兵专业特长。

北部战区陆军政治工作部兵员和

文职人员处处长闫雪华：

从目前情况来看，精准征兵不够

精准的部分责任在于基层单位。因为

精准征兵的前提是基层单位提出的岗

位需求精准，没有这个精准作为基

础，“五个精准”很难真正落到实

处。所以作为提出需求的一方，基层

单位必须过细摸排核准各专业岗位需

求，尽最大可能保证提出的需求精准

无误，如此才能从根子上避免出现征

非所需的问题。

北部战区陆军某旅副参谋长乔飞：

相比卞亚宁，我入伍前学的是无

人机应用，和现在的岗位比较匹配。

但是在第一次训练中，由于对装备不

熟悉，急于争个彩头的我意外出了洋

相……但我不会气馁，接下来我准备

一边强化基本操作，一边寻找将所学

专业融入连队训练的突破口。我相

信，当我找到那个突破口时，我们这

批通过精准征兵而来的战士一定能最

大限度地实现价值！

北部战区陆军某旅新兵梁鑫宇：

“是我讲的话不管用，还是你们不
长记性，就一个脸盆摆放问题，为什么
三番五次强调，总有人做不好……”周
末晚点名，我终于没忍住心中的怒火，
狠狠地批评了连队官兵一顿。

最近这段时间，连长休假不在位，
全连的工作由我一个人来抓，身上的
担子虽然重了不少，但我还是尽心尽
力地想把连队带好。这不，半个月前
我重新规范了全连的内务标准，其中
一条涉及鞋子和脸盆的摆放问题。

连队使用的是老式高低床，下面
只有一层鞋架，之前战士的鞋子都是
摆在鞋架下面的地上，脸盆则放在鞋
架上。我觉得这样摆放既不美观，也
不符合常理，于是让官兵将两者互换
了位置。

检查内务时，每个人的鞋架上一
排鞋稳稳当当，下面两个黄脸盆整整
齐齐，我看着很舒服，心里觉得挺美。
但没想到这个规定刚实行了一周，就
有战士在检查结束后私自调换脸盆和
鞋子的位置。因为这个问题，不少战
士挨过我的批评，但这个现象还是屡
禁不止，甚至还有战士把脸盆里的洗
漱用品都收了起来。

所以，当这天检查又一次发现类似
问题，特别是连部文书小黄也犯了同样
错误时，我忍无可忍，“火力全开”。

点名结束，我直奔连部找到小黄，
拍着床板批评他：“作为连队文书，就
这么一件小事，你都做不好吗？”

小黄是我一手带出来的兵，他低着
头对我说：“指导员，其实你误会了，大
家之所以这么做，是因为鞋子放在脸盆
上面，鞋上沾着的泥土总会掉在脸盆
里，弄脏洗漱用品……”说着，他把自己
的作战靴拿出来摆在了我面前。

听完小黄的一番话，看着那双靴
底沾满泥土的作战靴，我顿时面红耳
赤……当晚查完铺后我躺在床上，翻
来覆去睡不着，我责怪自己为啥没考
虑到这个问题，同时也纳闷：为何这么
简单的问题，竟然没有战士给我指出
来？想到自从连长休假后，很多事都
是我一个人说了算，班排骨干此前提
出的一些意见建议都没被采纳，我顿
时明白了其中的缘由。

第二天早上出完操，我告诉大家，
往后脸盆和鞋子按原来的规定摆放。
在我说完那一刻，我能感到大家的眼
神里多了一些内容。但我知道，虽然
脸盆和鞋子的位置摆正了，但官兵们
在我心中的位置，以及我的带兵治连
观念，更需要摆正。

（姜雪伟整理）

需要摆正的，
何止脸盆和鞋子

■西部战区陆军某旅二营五连指导员 吴诗剑

带兵人手记

“爸，您买到口罩了吗？” 2月
19 日晚，某部新兵应俊佳致电父亲
应伟，焦急地询问。
“买了买了，今天上午就给镇上

送去了！”应伟高兴地回答。
应俊佳是浙江省台州市蓬街镇

2019 年秋季入伍的新兵。疫情发生
后，他委托父亲购买了 2000 只口
罩，全部捐赠给家乡父老。

殷殷故土情,拳拳赤子心。2 月
15 日晚，应俊佳在电话中跟父亲
说：“现在电视上天天播放新冠肺炎
疫情的新闻，咱们镇上的防控压力
应该也很大。我虽然离家远，但也
想为家乡做点儿事！”

应俊佳的想法得到了父亲的赞
同。听说父亲认识卖口罩的商户，
应俊佳便把入伍 5个月以来积攒的津
贴，通过微信转给了父亲，请父亲
帮他购买口罩，送给镇上有需要的
乡亲。

得知此事，蓬街镇武装部的工
作人员向应伟父子俩表示感谢，并
委托应伟向应俊佳转达谢意，希望
应俊佳能够在部队安心服役、苦练
本领，为家乡争光。

新兵应俊佳：

2000只口罩捐家乡

■梁 晨 吴良攀

从当兵第一天起，我的新兵班长就
把一句话挂在嘴边：“在部队要善于发挥
特长，抓住机会就要露一手，这样才能快
速成长！”坦白说，我当义务兵时就是靠
这句话很快脱颖而出，一路表现优秀而
转了士官。所以当我也成了一名带兵人
后，我特别注意给战士们创造舞台，帮助
他们成长，我觉得这是对他们最好的关
爱。但没想到，当我又一次以这样的方
式“关爱”新兵刘铭时，他并不领情。

和对其他战士一样，刘铭一下连，
我就询问了他的特长。得知他是计算
机专业出身，尤其擅长电脑绘图，我便
记在了心里，随时准备抓住机会让他露
一手。这不，不久前旅里刚好要组织专
业集训，我们营负责 3个教学课目的示
范，我便主动跟营连推荐，让刘铭负责
营里的展板制作。

刘铭果然有两下子，他做的展板得
到观摩人员的一致点赞，我也为自己的
“举贤”暗喜：“嘿嘿，人才又要冒尖啦！”
果不其然，集训结束后，就有机关参谋
找到我，询问刘铭是否愿意到机关工
作。我没有征求刘铭的意见便替他答
应下来，心想刘铭肯定愿意，毕竟机关
平台更高嘛！

但让我没想到的是，当我高兴地
把这个消息告诉刘铭时，他竟然露出
一脸的不情愿：“班长，机关——我不
想去啊……”
“这么好的机会，又能发挥你的特

长，错过了你可别后悔！”刘铭的拒绝大
大出乎我所料，我训斥了他一句转身就
走。晚上自由活动时间，我和连长闲
聊，忍不住向他抱怨：“现在的战士怎么
这个样子？有机会送上门都不努力抓
住，竟然还要放弃！”

连长呵呵一笑，对我说：“罗超啊，
不能班长当久了就盲目自信，你真了解
战士所想吗……”

连长轻轻一问，却让我心头一震：
是啊，我对战士的关爱真的是他们想要
的吗？

我当即找到刘铭，为那天批评他而
道歉，并和他边散步边谈心，这才了解
到他之所以选择入伍，就是想让自己从
文弱的“程序猿”变成嗷嗷叫的“小老
虎”，他最想当一个军事过硬的好兵，而
不是靠计算机专业特长扬名。

我理解他的想法，但同时告诉他并
不冲突，其专业特长在练兵备战中同样
大有可为。在接下来的日子里，除了在
训练上更多地指导他，更严地要求他，
我还有意识地引导他做一些模拟训练
软件的研发。我开心地看到，刘铭越来
越有生气活力，上次考核还登上了训练
成绩龙虎榜！

（刘 应整理）

我的关爱，他为何不懂
■南部战区陆军某旅上士班长 罗 超

前不久，某部机关对营连战备

库室进行检查，某连队战备库室整

洁清爽，很是美观，受到机关好

评。但在随后进行的战备拉动中，

这个连队却是集合速度最慢、携带

物资最不齐全的一个分队。原来，

为了战备库室更好看，他们将铁锹

等不便归置的战备器材分散塞在角

落，战士们请领器材时多费周折不

说，还有遗漏。

战备库室，顾名思义首先应该

利于战备，物资器材头等重要的是

摆放合理，便于请领，便于部队快

速行动。保持战备库室的整洁固然

重要，但不能为整洁而整洁，更不

能因为整洁而影响战备，搞成好看

不中用的“盆景式”库室。

出现“盆景式”战备库室，不

能只怪基层连队，机关也难辞其

咎。因为在机关的检查中，这样的

“盆景式”库室不仅没有受批评，反

而得到表扬。这说明机关在检查指

导基层工作时的标尺出了问题，偏

离了战斗力标准，以致树立错误导

向，误导基层。

打仗一事重千钧，战备二字最

严肃。只有在日常训练和工作中把

不符合实战要求的枝节都砍掉，把

“面子工程”“盆景工程”都摒弃

掉，才能真正经得起实战检验。

莫让战备库室

成“盆景”
■陈秉爵

应俊佳入伍前与母亲合影。
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3月上旬，驻守在海拔4600多米的西藏阿里军分区某边防连官兵，冒

着-25℃的严寒进行军马骑乘训练，进一步提升遂行多样化任务能力。
本报特约记者 刘晓东摄

“马到功成”

3月10日，武警广西总队百色支队组织特战队员开展实用攀登、红蓝对抗等

课目训练，锤炼官兵实战能力。图为特战队员正在进行高空降落训练。

胡保卫摄


